

**Review / Reseña**

Wells, Allen. *Latin America's Democratic Crusade: The Transnational Struggle Against Dictatorship, 1920s-1960s*. New Haven: Yale University Press, 2023. 736 pp.

**Nicolás Barrientos**

Stony Brook University—SUNY

En *Latin America's Democratic Crusade: The Transnational Struggle Against Dictatorship, 1920s-1960s*, Allen Wells, profesor de historia en Bowdoin College, Maine, investiga el rol que tuvieron los reformistas en la coyuntura política latinoamericana entre las décadas mencionadas en el título de la obra. El foco principal consiste en analizar la agencia de los mismos en las luchas por la conformación de regímenes democráticos en desmedro de los autoritarios durante el período estudiado. Bajo un prisma metodológico transnacional, el autor sitúa su trabajo en las dinámicas geopolíticas de la región, junto con el trascendental rol que jugó Estados Unidos.

El argumento principal del libro consiste en sostener que, hasta la Revolución Cubana, el conflicto político en América Latina no era entre capitalismo y comunismo, sino más bien entre democracia y dictadura. Empezando en la década de 1920, la lucha contra los autoritarismos fue abarcada por diversos frentes (político, ideológico y cultural), adquiriendo de esta manera una dimensión de cruzada. Para sostener su hipótesis, Allen Wells basó sus argumentos en documentos oficiales de países como Estados Unidos, Costa Rica, Venezuela y Puerto Rico. A ello también se le suman el uso de periódicos y fuentes disponibles en bibliotecas y fundaciones de los países mencionados. Mediante el análisis de los mismos, Wells logra construir una

narrativa imbricada por una red de conexiones transnacionales motivadas por el desarrollo de regímenes democráticos en la región.

A diferencia de otros trabajos sobre la Guerra Fría y su impacto en el contexto político latinoamericano, Wells se atreve a proponer una nueva periodización de la misma al poner como punto coyuntural iniciador del fenómeno al triunfo de Fidel Castro en La Habana el 1 de enero de 1959.<sup>1</sup> En este sentido, la obra de este autor busca enriquecer el debate historiográfico sobre la Guerra Fría en Latinoamérica mediante la incorporación de actores históricos que en otros trabajos no tenían la relevancia que sí tienen en este libro. El rol de los reformistas y moderados en su interpretación es crucial para el desarrollo de la coyuntura democracia/autoritarismo, pues los revolucionarios—como en muchas otras obras historiográficas sobre el mismo período—no tienen protagonismo en la narrativa del autor.

El autor realiza una distinción epistemológica entre reformistas y populistas. La diferencia entre ambos radicaba en que los primeros nunca rehuyeron de la democracia liberal como un fin en sí mismo, mientras que los populistas no siempre compartieron esa convicción. Esta diferenciación es crucial para entender el argumento de Wells, pues de esa forma evita cualquier crítica teórica que pueda poner en duda la naturaleza democrática de los sujetos que estudia en su obra.

El libro está estructurado en quince capítulos, separados por dos grandes secciones. La primera comienza con los movimientos estudiantiles de la década de los 20. Inicia esta primera sección relatando la historia del movimiento estudiantil en Córdoba, Argentina, donde estos últimos pedían reformas universitarias, pero que luego se expandió hacia otros cuerpos estudiantiles en la región. A medida que se consolidó este movimiento, Wells da cuenta de que los movimientos por reformar las universidades se transformaron en demandas por aperturas democráticas en sus respectivos países. Personajes importantes que destaca el autor son Víctor Haya de la Torre en Perú (Capítulo 2) y Antonio Guiteras en Cuba (Capítulo 7).

La segunda sección del texto aborda las iniciativas transnacionales contra regímenes autoritarios entre las décadas de 1940 y 1970. En esta sección, Wells se

---

<sup>1</sup> Véase Gilbert Joseph y Daniela Spencer, eds. *In From the Cold: Latin America's New Encounter with the Cold War* (Durham: Duke University Press, 2008); Greg Grandin y Gilbert Joseph, eds. *A Century of Revolution: Insurgent and Counterinsurgent Violence During Latin America's Long Cold War* (Durham: Duke University Press, 2010); Thomas C. Field, Stella Krepp y Vanni Pettina, eds. *Latin America and the Global Cold War* (Chapel Hill: University of North Carolina Press, 2020).

enfoca más en el rol que tuvieron partidos políticos centristas—como Acción Democrática en Venezuela y la Democracia Cristiana en Chile, por ejemplo—y agentes estatales estadounidenses como Charles Wayne Morse, entre otros, en la formulación de iniciativas políticas reformistas y moderadas para democratizar los países latinoamericanos. No obstante, en esta sección, Wells delinea cómo el anticomunismo a medida que avanzaba el desarrollo de la Guerra Fría va tomando un rol cada vez más importante en la política exterior estadounidense para con sus pares de Latinoamérica.

Wells finaliza su libro con una reflexión en torno al fracaso de las democracias latinoamericanas hacia finales de los sesentas. En ese sentido, sostiene el autor que parte del desastre radicó en la radicalización de los extremos políticos, junto con la pasividad de los reformistas del centro (dentro de la amplia gama que implica el concepto). Pese a que su propuesta historiográfica cimienta su argumento fundamentalmente en la agencia de los sujetos estudiados, un componente analítico basado en las circunstancias económicas y sociales podrían haber aportado una mayor comprensión para entender la debacle de las democracias a finales de la década de los 60. Aún así, esta obra enriquece el debate historiográfico al incorporar nuevos sujetos de estudio para comprender las coyunturas políticas latinoamericanas en un arco temporal que abarca tanto el período de entreguerras, como el de la Guerra Fría. La periodización y el conflicto político en el que se enfoca su libro contribuye a una ya rica literatura sobre los nexos entre política interna y geopolítica en el desarrollo de las coyunturas históricas que marcaron el siglo veinte latinoamericano: la lucha por la democracia. Este libro también contribuye a una reflexión para el presente, pues actualmente vivimos en una época en la que las democracias representativas están siendo cuestionadas y atacadas; y la lectura de la obra de Wells contribuye a fortalecer la importancia de la democracia en esta época de extremismos políticos.